DENOMINACION DEL LUGAR: "Golpe trás golpe del martillo" (1)

PRIMEROS HABITANTES: Las primeras ocupaciones humanas en territorio chileno ocurrieron entre 11.000 a
12.000 A.P. (Antes del presente). Importantes fueron los asentamientos de pescadores que se ubicaron en el litoral entre los ríos Loa y Acconcagua, siendo su nivel más antiguo el de Guanaqueros, Bahía de Tongoy, Provincia de Coquimbo hacia el año 1810 A.C. (3.760 \$ 110 A.P).(2)

Numerosas tribus de indios "Changos" poblaron esta excepcional bahía donde desembocaban varios esteros de agua dulce, su clima era en extremo bondadoso y el mar generoso en pescados y mariscos.

La invasión incásica y la conquista española no afectaron mayormente la vida tranquila y el carácter pacífico de los changos que se dedicaban a la pesca y se hacían a la mar en embarcaciones construídas con cueros de lobos.

La benignidad de la vida permitieron que se desarrollaran pequeñas comunidades que con el correr del tiempo constituyen actualmente los importantes balnearios de Tongoy y Guanaqueros de innegable porvenir turístico y la Caleta de Puerto Aldea usada para sus actividades por la Armada Nacional.

TONGOY: "UN PARASO":

Profunda admiración causó a los españoles
durante la Conquista y la Colonia el lugar,
siendo varios los historiadores y cronistas que se refirieron a él
como "Un Trozo del Paraíso". Esta opinión está avalada por nombres tan
destacados como: Góngora Marmolejo, Córdoba y Padre Ovalle quienes quedaron pasmados por "el clima bondadoso, la opulencia de minerales, la
vegetación exuberambultiplicidad de flores y frutos y la riquisima
fauna marina. (3)

En el siglo XVII numerosos piratas de diversas nacionalidades asolaron y destruyeron
ciudaddes y puertos chilenos.-Unido Tongoy a los destinos de La Serena y Coquimbo, por su proximidad y por sus condiciones favorables para
estos elementos hicieron de el su más cálido refugio donde disponían
de agua dulce, ganado yfrutos de la tierra y del mar.

El Capitan Knight, compañero: de andanzas de Davis desembarcó en Tongoy em 1686 y penetró con sus hombres en los campos vecinos para aprovisionarse de ganado y otros bastimentos. Fué sorprendido por un destacamento de caballería enviado desde La Serena al mando de D. Pedro Cortés de Mendoza perdiéndo el jefe pirata tres individuos ingleses y un francés que fué tomado prisionero. (4)

RECURSOS:

A esta fecha los recursos naturales e industriales de su economía eran la pesca, la minería, la agricultura y la ganadería.

A principios del siglo pasado Tongoy era visitado por uno que otro barco metalero. El descubrimiento y explotación de los minerales de Cerrillos de Tamaya por Don José Tomás Urmeneta y la puesta en marcha del sistema de fundición ideado por el alseciano Don Carlos Lambert convirtieron a la Provincia de Coquimbo en una vasta y próspera usina cuprifera, a Tongoy en el primer plantel comprador, fundidor y exportador de cobre del país y a Chile en el mayor productor de este metal en el mundo (años 1861-1862). (5).

TONGOY PUERTO HABILITADO: Por D.S. 143, del 21 de Noviembre de 1839, rubricado por los Sres. Joaquín Prieto y Joaquín Tocornal, se declara HABILITADO "TONGOY" en la Provincia de Coquimbo documento que en su "Art.Nº 1 expresa; " Declárase Puerto habilitado el de Tongoy, en la Provincia de Coquimbo, Departamento de Ovalle". (6)

Obviamente esta resolución determinó en pocos años la organización administrativa de la comunidad: Aduana, Correo, Telégrafo, Subdelegación, Juzgado, Capitanía de Puerto.

PROSPERIDAD:

El extraordinario auge del cobre trajo una inusitada prosperidad a Tongoy durante cuatro décadas y que terminó con la inundación de las minas de Tamaya el año 1880. Durante este período se construyó la fundición, tres muelles, el ferrocarril a Cerrillos de Tamaya, la Iglesia, la Escuela y otros adelantos públicos y privados. Nacen las primeras calles, se instalan grandes comercios, se designan autoridades, la comunidad se organiza.

FERROCARRIL:

En 1862 se inaugura el ferrocarril de Tamaya a Tongoy financiado por don José T.Urmeneta con un costo de \$ 1.333.300 de la época y equipado con 185 carros
para el acarreo de minerales, tres para pasajeros y cinco locomotoras.

IGLESIA:

La Iglesia se terminó en 1870 gracias a la generosidad de Urmeneta y del pueblo de Tongoy.

La Escuela fué construída con financiamiento entregado generosamente por el distinguido caballero inglés Don Enrique Barnes, empresario minero, y su creación data del 17 de Febrero de 1872 siendo su primer Director el destacado profesor Don. David León T. Actualmente es la Escuela F -174 de la IV Región con una matrícula de 650 alumnos.

GUERRA DEL PACIFICO:

El Almirante Grau en su acorazado Huáscar
inició en Octubre de 1879 su último recorrido por las costas chilenas amaneciendo en Tongoy el día 5 ,amenazándo la fundición y capturando al transporte Ilo.-Tres días más tarde, en
Angamos, el Perú perdía su mejor marino y su mejor barco y Chile concretaba su supremacía en el mar. (7).

Don Federico Silva Negrete, Subdelegado y posteriormente Alcalde de la Comuna de Tongoy, fué el Organizador y Comandante del Batallón Cívico de Tongoy que preparaba a los jóvenes de la localidad para incorporarse a las fuerzas que la Provincia de Coquimbo aportó a este conflicto.

Tongoy, además de los aportes humanos y económicos a la Guerra, organizó un Hospital de Sangre.

REGISTRO CIVIL:

Existe desde la creación de la Ley respectiva en 1885.-El actual Servicio de Registro Civil e Identificación cumple actualmente múltiples e importantes funciones.

Durante veinte años se estableció en Tongog el matrimonio formado por Don Federico Silva Negrete y Doña María de los Dolores Endeiza quienes tuvieron quince hijos.-La mayoría murió tempranamente pero Jorge Gustavo, Víctor Domingo y Héctor Hugo alcanzaron los más altos niveles de la intelectualidad.

Jorge Gustavo destacó como pensador profundo, poeta y periodista. - Víctor Domingo incursionó en todas las vetas de la literatu - ra: poesía, cuento, biografía, periodismo, teatro, ensayo, novela, etc. Obtuvo los galardones de Premio Nacional de Literatura en 1954 y de Treatro en 1959. - Héctor Hugo, maestro de periodistas, obtuvo el Premio Nacional de Periodismo. - (8).

La labor diplomática de Victor Demingo Silva como Cónsul en Madrid y Sevilla, así cómo en varias ciudades de Centro y Sudamérica donde desempeñó cargos consuláres fueron de sumo interés, especialmente en San Carlos de Bariloche, Río Negro y Neuquén (Argentina) ya que sus informes indugeron al Presidente Don Carlos Ibáñez del Campo (1928) a la creación del Territorio del Aysen.-(9.

El pasado año 1982 se cumplió el Centenario del nacimiento de Víctor D.Silva E.-Para esa fecha se esperaba contar con un monumento que perpetuara su nombre y su memoria en Tongoy, cuna de su nacimiento, lo que no se concretó, pero es posible que esta aspiración sea pronto una realidad.

TONGOY COMUNA: Hasta el año 1894 el Departamento de Ovalle, el segundo en extensión en el país (con una superficie aproximada de 15.000 Kms.cuadrados) tenían una sola Municipalidad, la de Ovalle.-Una reforma administrativa dispuso darle a Tongoy el carácter de
Comuna rango que conservó hasta 1929 que volvió a ser un distrito de la
Comuna mencionada.-La nueva Reforma Administrativa de 1976 determinó que
los Distritos 26,27,28 y 29-pasen a la Jurisdicción de la Comuna de Coquimbo, eon los números 12-13-14 y 15.

LUGAR DE VERANEO: Al llegar el período de decadencia de la minería, muchas propiedades y casas fueron adquiridas por familias de la ciudad de Ovalle las que fueron usadas para vacacionar.-

Con el correr de los años, propietarios y vecinos progresistas de Ovalle formaron el Centro Para el Progreso de Tongoy que impulsó el adelanto urbanístico de la caleta hasta convertirla en centro TURISTICO que es actualmente.

BIBLIOGRAFIA

- 1.-Toponimia Indígena del Almanaque Revista del Domingo, Ed. 1974
- 2.-Grete Mostny-Prehistoria de Chile-Ed.Universitaria-1971
- 3.-Julio Iglesias M-Biografía Víctor Domingo Silva E.Ed. "Fantasía"-1960
- .- " " " " "
- 5.-David Perry Lanas-El Departamento de Ovalle-Talleres "El Tamaya-1931
- 6.-Archivo de Decretos y Leyes de la Biblioteca de la I.Municipalidad de La Serena
- 7.-Francisco Encina Historia de Chile
- 8.-Julio Iglesias M-Ya citado.
- 9.-Victor Domingo Silva E- La Tempestad se avecina- 1936
- 10.-Apuntes y archivos del autor de estas notas.